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@Leon Joven

La juventud es una muestra de resiliencia, pasión,
compromiso e inspiración. Nos han dado ejemplo de manera 
constante, sobre lo que somos capaces de hacer y el impacto

que tenemos en nuestro entorno.

Desde el Instituto Municipal de la Juventud con el apoyo
de la Presidencia Municipal de León, buscamos aperturar
espacios de aprendizaje y formación para las juventudes
leonesas desde temáticas diversas así como lo son sus

intereses y necesidades. A través de nuestra revista IDATA, 
aportamos visibilidad al trabajo realizado desde el Instituto
así como el de las distintas dependencias municipales que, 

preocupadas por el desarrollo y bienestar de las y los jóvenes,
han encauzado acciones en beneficio de estos.

Entendamos que cada día es una oportunidad para escribir
un capítulo memorable en el libro de nuestra existencia.

Que esta revista sirva para impulsar tus sueños, encontrar
una motivación para alcanzar tus metas y objetivos. A medida
que te sumerjas en las páginas de esta revista, recuerda que tú
eres el autor de tu propia historia y que cada paso que das te

acerca un poco más a la realización de tus sueños.

Ismael Zúñiga Ramírez
Director General del Instituto  Municipal de la Juventud

LEÓN ES JOVEN
P R Ó L O G O

En León, las personas hacen grande al municipio. No importa 
la edad, oficio o profesión, todas y todos somos elementos 

fundamentales en el desarrollo de su historia.

Son hombres y mujeres amables, tenaces y generosos,
quienes propician espacios para la identidad y la trascendencia, 

y su legado, sus habilidades,talentos y genialidades se
convierten en un patrimonio leonés.

Este libro contribuye a que las nuevas generaciones conozcan 
obras, acciones y testimonios de personas jóvenes echadas para 
adelante, llenas de sueños y energía para cumplirlos, con metas 
claras e historias inspiradoras que sirven para modelar el espíritu

y carácter de las personas de León.

Reconocemos el talento que se ha forjado en nuestra tierra.
Sirva este texto como un merecido homenaje.

Porque aquí: Somos Grandes, Somos Fuertes, Somos León.

Alejandra Gutiérrez Campos
Presidenta municipal de León, 2021-2024
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Su andar relajado no es más que una muestra 
de confianza y preparación para este gran 
encuentro deportivo. 

Poco a poco su semblante risueño va 
desapareciendo para dar paso a los gestos 
serios, pues ya se encuentran con sus equipos 
y mientras observan la cancha, los aficionados 
y a los equipos rivales, discuten y debaten 
estrategias de juego. 

No faltan los amigos que ya comenzaron a 
calentar dando pases en cortito. Mientras que 
otros, dominan sus balones a solas o realizan 
estiramientos en grupo. 

Los familiares de los jugadores buscan el 
rinconcito más panorámico detrás de las redes 

para ser testigos del minuto a minuto del partido, 
preparan sus bebidas para refrescarse y sus 
teléfonos en la mano para capturar la mejor foto 
del recuerdo. No quieren perderse de ningún 
detalle. 

Kenia Romina Díaz, jugadora Sub-18 de Club 
León e Ismael Zúñiga, director del Instituto 
Municipal de la Juventud, caminan juntos hacia 
la mitad del campo, Ismael coloca el balón 
oficial en el centro y acto seguido, en conjunto 
con Romina dan la patada inicial anotando 
el gol de inauguración. El público estalla de 
júbilo y da comienzo a esta gran disputa 
futbolística que pondrá a prueba a niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes para ser los 
campeones y futuros seleccionados del estado 
de Guanajuato.

¡DEJARON 
TODO EN LA 
CANCHA! 
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Son las cuatro de la tarde y el sol está 
en su punto máximo de resplandor. 

Entre risas, bromas y cuchicheos, decenas 
de niños y jóvenes uniformados se dirigen a la 

Plaza Expiatorio pues hoy será sede del torneo
De la Calle a la Cancha edición 2023. 



Por: José Alfredo Barriga Juárez

DE LA CALLE A LA CANCHA: 
UNA 
CRÓNICA DE   
         FÚTBOL
DE TALENTOS 
DE BARRIO

UN TORNEO QUE 
CAMBIA VIDAS
Fundación TELMEX Telcel en coordinación 
con el Instituto Municipal del Deporte de León 
y la Comisión del Deporte; llevaron a cabo el 
Torneo De la Calle a la Cancha para este 2023 
en el estado de Guanajuato, celebrado en la 
ciudad de León. Dicho torneo de fútbol tiene 
una trayectoria de catorce años en el país 
y, es de suma importancia para los jóvenes 
leoneses, pues gracias al balompié encontraron 
una alternativa para transformar su situación 
de vida marcada por la vulnerabilidad social. 

Este torneo se disputó del 12 al 14 de mayo 
en la modalidad de fútbol callejero y se reunió 
una plantilla de 300 jugadores de diversas 
categorías tanto de edad como de género.

Las y los jugadores llegaron de distintos 
municipios como: Uriangato, San Miguel 
de Allende, Guanajuato, Celaya, Dolores 
Hidalgo, Manuel Doblado, Purísima, Silao 
y por supuesto, León. Y esta última ciudad 
estuvo representada por escuadras de fútbol 
originarias de colonias como: San Miguel, 10 de 
Mayo, Las Joyas, León 1 y León II. 
Cabe destacar que esta fue la novena 
edición del torneo en la ciudad, mismas 
donde el Instituto Municipal de la Juventud 
ha participado de la mano con Fundación 
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TELMEX para hacer de este encuentro deportivo una 
tradición y una gran oportunidad para que los mejores 
jugadores salgan a representar a Guanajuato y ¿por 
qué no?, también al país.

Sin embargo, antes de llegar a representar México, se 
disputará el torneo nacional en Poza Rica Veracruz con 
las y los seleccionados de cada estado.
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Sin duda alguna, cada una de ellas y ellos harán su mejor 
esfuerzo para continuar en este camino deportivo que será difícil, 
de grandes sacrificios, pero también de dignos resultados. Por 
ello, queremos reconocerles y alentarlos a que no abandonen 
el deporte, pues el significado de un balón es tan maravilloso 
cuando de cambiar vidas se trata. 

En el caso de Guanajuato ya tenemos la lista 
de dichos jugadores y a nombre del Instituto 
Municipal de la Juventud de León les queremos 
extender una felicitación a las dos selecciones: 

Selección
femenil:

·Alicia Govea
·Berenice Martínez
·Karen Becerra
·Rosalba Hurtado
·Guadalupe Flores
·Samantha Gutiérrez
·Guadalupe Silva
·Alejandra Romero
·María Álvarez
·Luz Guevara
·Alondra Arias
·Alejandra Galván
·Aranza Flores

Selección
varonil:
·Julio Álvarez 
·Alejandro Serrato
·Juan Candelas
·José Márquez 
·Armando González
·Germán Rodríguez
·Juan Morales
·Ubaldo Torres
·Eduardo Pantoja
·Roberto Ávila
·Emmanuel Ramírez



Así es, en la Asamblea General de la Naciones 
Unidas llevada a cabo en diciembre de 

1999, se designó a esta fecha para recordar año 
con año en hacer un llamado a la comunidad 
internacional de reconocer a las y los jóvenes 
como uno de los principales agentes de cambio 
para la promoción de la paz y la disminución de 
desigualdades en el Mundo.

Y si te preguntarás, ¿esto qué tiene que ver 
con León? 

Según el último Censo de Población y Vivienda 
de INEGI 2020, en nuestro municipio existen 
aproximadamente 581,131 personas jóvenes 
(de 12 a 30 años), del cual representa el 33.7% 
del total de los leoneses. 

Por lo que podemos decir con toda la extensión 
de la palabra que León es una ciudad joven, así 
que es digno de conmemorar desde lo local 
dicha efeméride internacional. 
Sin embargo, somos conscientes que no todas 
y todos los jóvenes leoneses son iguales o 

AGOSTO 2023

MES 
JUVENTUDES

D
E 

 L
A

S

¡El IMJU está de   
  fiesta, y para ello  
  tiene algo para ti 
 que eres joven!
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¿Sabías que el 12 de 
agosto es considerado 
como el Día Internacional 
de la Juventud? 



tienen las mismas oportunidades de vida, de 
manera que para celebrar a esta diversidad 
juvenil creemos que no basta con un solo día. 
Es así que en Instituto Municipal de la Juventud 
(IMJU) hemos propuesto que todo el mes 
de agosto sea el “Mes de las Juventudes”, y 
con ello toda una jornada de actividades y 

eventos donde se reconozca el potencial, las 
habilidades y el talento que existe en las y los 
jóvenes leoneses. 

Para conocer a detalle todo lo que el IMJU tiene 
para ti en este Mes de las Juventudes visita 
nuestro sitio web o redes sociales. 
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INCLUSIÓN Y RESILIENCIA

SEIS 
HIS
TO
RIAS 

DE JÓVENES 
LEONESES 
MARCADAS 
POR EL 
DEPORTE
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El deporte es un fenómeno social 
de insoslayable presencia a nivel 
mundial, a tal grado, que se ha 
convertido en referente cultural 
de las sociedades conte
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Además, gracias a las características 
que lo conforman, se ha transformado 
también en industria, en paisaje urbano 

y por ello, en requisito imprescindible de las 
gestiones gubernamentales; sobre todo, 
cuando los espectáculos deportivos se han 
configurado a nuestro alrededor como un ritual 
o una ceremonia de encuentro. 

Sin embargo, el deporte al ser una 
manifestación de las sociedades 
contemporáneas, se desenvuelve en medio 
de procesos socioculturales y en contextos 
muy específicos, es decir, adquiere y comparte 
características que reflejan problemáticas y 
comportamientos sociales propios del espacio 
histórico del cual forma parte.
 
Un ejemplo, de manera general, que se 
desprende de problemáticas sociales o 
bien, reconfiguraciones culturales fue la 
participación oficial e internacional de las 
mujeres en el deporte con la creación de los 
Juegos Olímpicos Femeninos en 1922 gracias 
al ímpetu de la francesa Alice Milliat.
Dicha fundación fue un acto de resiliencia en 
respuesta a la creación en 1894 del Congreso 
Internacional para la Instauración de Los Juegos 
Olímpicos de la era moderna por Pierre de 
Fredy de Coubertin.  Quien dejó en claro que la 
mujer no participaría en tales Juegos Olímpicos 
por considerar aberrante y contrario a la salud 
pública, pues se pensaba que una enfermedad 
que las mujeres podrían desarrollar ante la 
actividad física era la esterilidad. 

Otro de los ejemplos clave que el deporte pudo 
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Ha logrado conquistar el deporte acuático 
desde muy temprana edad. Ángel posee 

una trayectoria de vida marcada por la 
discapacidad física, sin embargo, eso nunca 
fue una limitante para subirse al podio a nivel 
nacional e internacional. 

Su inicio en la natación fue memorable, 
pues nos comenta que para su cumpleaños 
número doce, su padre, Jesús Camacho 
Barajas, lo inscribió a dicho deporte por 
recomendación de un amigo. No cabe duda 
que si Ángel no hubiese recibido un regalo 
de tal magnitud en el 2017, no habría tenido 
la oportunidad de recibir una medalla en el 
Campeonato Mundial de Para Natación en la 
ciudad de Madeira, Portugal. 

Él es consciente que ser atleta profesional 
no es un trabajo sencillo, se requiere de 
una estricta disciplina y una constancia 
inquebrantable.

Pero lo más importante, se requiere del apoyo 
total de una familia para acompañarlo día con 
día y también, sin lugar a dudas, de un centro 
deportivo que esté a su alcance. Si esta red 
de apoyo no existiera, no habría tampoco 
un excelente nadador como lo es Ángel 
Camacho.

Joven atleta de la natación 
paralímpica y múltiple 

medallista, 

ÁNGEL 
DE JESÚS
CAMACHO
RAMÍREZ
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reconfigurar a partir de un suceso histórico, fue 
la creación de los Juegos Paralímpicos en 1960. 

La Segunda Guerra Mundial dejó a cientos
de soldados heridos, por lo que a petición del 
gobierno británico se le encomendó al doctor 
Ludwig Guttmann que abriera un centro de 
rehabilitación para atender en el Hospital
Stoke Mandeville de Gran Bretaña a todos
los soldados mutilados durante las batallas. 

Al finalizar estas épocas de guerra, la 
concepción sobre las personas con 
discapacidad comenzó a cambiar, sin 
importar que fuese congénita o adquirida, 
ahora se buscaba erradicar tal condición a 
través del Modelo Médico y la Psicología 
de Rehabilitación. Con el paso de los años, 
este modelo médico en total funcionalidad 
evolucionó a un deporte creativo y más tarde,
a deporte de competencia. 

En ambos casos, la inclusión en el deporte 
de las mujeres y de las personas con 
discapacidad son una muestra muy clara de 
que los acontecimientos sociales pueden ser 
apropiados y reestructurados por cualquier 
práctica deportiva, sin importar cual sea la 
disciplina. Y en este sentido, la inclusión cobra 
una importancia fundamental, pues coloca a 
todas las personas en un estado de equidad 
como aspecto mediador, para así poder 
competir física y mentalmente en igualdad
de condiciones. 
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Celia ha destacado en dicha disciplina 
logrando representar a México en diversas 

competencias. Actualmente estudia y entrena 
en Estados Unidos para clasificar a los juegos 
olímpicos de París 2024. 

La vida de Celia es una prueba de cómo un 
hábito familiar puede impulsar y despertar la 
pasión deportiva de una persona. Ella proviene 
de un entorno familiar donde cada miembro ha 
hecho del deporte una actividad recreativa y 
sana: gimnasio, atletismo y natación son sólo 
algunas de las actividades con las que creció.

Pero la observación y la práctica desde muy 
niña, la llevó a desarrollar y explotar una pasión 
por la natación, por lo que a la edad de nueve 
años comenzaría a competir de manera oficial. 

Ella reconoce que, sin el apoyo de su 
familia y su entrenador, quien la impulsó 
a seguir explotando sus habilidades, no 
habría conseguido subirse a los podios. Sin 
embargo, también sabe perfectamente que 
la concentración, el enfoque y la disciplina 
son factores importantísimos en una carrera 
deportiva. Sin estas figuras en su vida y la 
pasión que la caracteriza, hoy no estaríamos 
hablando de la atleta Celia Ortiz. 

CELIA
 DEL ROCÍO

PULIDO
ORTIZ
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Joven nadadora, medallista 
y competitiva desde muy 

temprana edad.

INSTITUTO MUNICIPAL DE LA JUVENTUD DE LEÓN



No obstante, para que esta inclusión subsista 
y englobe los aspectos de cada persona 
por igual, se debe tener en cuenta también 
aquellas barreras visibles e invisibles que se 
manifiestan en el contexto familiar, social y 
laboral. 

Por ello, muchas veces resulta complejo 
comprender conceptos como resiliencia, 
vulnerabilidad e inclusión, que sin duda alguna 
están ligados entre sí para entender y visibilizar 
diversas experiencias de vida. 

La resiliencia en el ámbito deportivo
El concepto de resiliencia es un término 
adoptado del idioma inglés resilience, cuyo 
significado refiere a la idea de retroceder o 
volver a un estado óptimo después de pasar 
por una serie de problemas para comenzar de 
nuevo. Esta palabra se emplea normalmente 
en áreas como la ingeniería, la ecología y la 
psicología.

Para Isabel Martínez Torralba y Ana 
Vásquez-Bronfman, autoras de La resiliencia 
invisible: infancia, inclusión social y tutores 
de vida (2009) la resiliencia se concibe desde 
dos visiones: una como la resistencia ante los 
traumas, y otra, como dinámica existencial, 
es decir, que se fortalece y construye a través 
de relaciones sociales. Asimismo, en palabras 
de María Benítez (2019) la resiliencia consiste 
en una serie de procesos condicionados por 
los constantes cambios en la vida de una 
persona, pues esta no es predecible, segura o 
determinante.  

Ahora bien, en el caso del deporte dicha 
resiliencia se enmarca como una virtud grupal 
e individual, determinante para desafiar un 
sinfín de obstáculos. Pues esa característica 
les otorga a las personas la capacidad de 
sobreponerse a situaciones complicadas. Y de 
manera tangible, esta capacidad de resiliencia 
se puede observar a través de siete factores o 
pilares propuestos por Wolin y Wolin (1993):

La capacidad para observar y observarse a 
sí mismo simultáneamente, para hacerse 
preguntas difíciles y dar respuestas honestas. 

La capacidad para mantener distancia física y 
emocional con respecto a los problemas sin 
caer en el aislamiento. 
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Diego, mejor conocido como Parce, ha 
destacado como atleta de calistenia y 

gracias a ello, ha podido emprender en su 
gimnasio para entrenar y generar una fuente 
de ingresos al mismo tiempo. Y gracias al 
programa Lobo del Instituto Municipal de la 
Juventud ha obtenido permisos para generar 
clases y eventos en espacios públicos. 

La solidez física que tiene Diego en las barras 
de metal es equiparable a la fuerza mental que 
lo acompaña día a día. Él es una prueba de que 
el deporte puede suplantar dolores tan grandes 
como la pérdida de un familiar y al mismo 
tiempo, convertirse en una gran figura paterna. 

Su empeño ha sido tal, que ha logrado 
competir en diversos estados del país. 
Actualmente ya se ha certificado como 
entrenador a nivel nacional a través de la 
Federación Nacional de Street Workout y 
no deja de mejorar y ser ejemplo para otros 
jóvenes. 

Diego, mejor conocido como 
Parce, ha destacado como 

atleta de calistenia y gracias 
a ello, ha podido emprender 

en su gimnasio para entrenar 
y generar una fuente de 

ingresos al mismo tiempo.

DIEGO 
FERNANDO 

CASTRO 
MERLOS 
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La capacidad para crear vínculos íntimos y 
fuertes con otras personas. 

La capacidad para la autorregulación y la 
responsabilidad personal necesarios para
lograr autonomía e independencia. 

El Humor y Creatividad, entendidos como 
capacidad para encontrar el lado divertido 
de una tragedia, y para crear orden, belleza y 
objetivos a partir del caos y del desorden,
y que generalmente son manifestación de
que la adversidad ya ha sido superada. 

La capacidad para desearles a otros el 
mismo bien que se desea para sí mismo y 
comprometerse con valores específicos. 

La capacidad de darle sentido a la propia vida. 

A partir de estos pilares es posible observar 
cómo se manifiesta un proceso de resiliencia
y, asimismo, reconocer la importancia que 
tienen los vínculos que toda persona pueda 
trazar desde temprana edad. Estos vínculos 
pueden darse en distintos entornos como el 
familiar, social o institucional. 

Para entenderlo desde lo deportivo podemos 
ejemplificar el primer entorno con el apoyo 
de un hermano o una madre que acompañe 
todos los días al hijo discapacitado a su 
entrenamiento de natación; en el ámbito social 
el vínculo puede entrelazarse a partir de la 
amistad entre dos personas que practiquen 
la misma disciplina y ambos, no dejen de 
apoyarse; por último, el entorno institucional 
es de suma relevancia al crear programas 
públicos o convocatorias que incentiven a las 
personas a continuar en el deporte. 

Una vez comprendidos estos procesos de 
inclusión y resiliencia, es pertinente reconocer 
y poner en perspectiva, la historia de vida de 
seis jóvenes que han atravesado por una serie 
de factores socio culturales para destacar en el 
deporte. 
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La fortuita cercanía que tuvo con las 
instalaciones de las canchas del Instituto 

Municipal de la Juventud, provocó que 
Romina entrenara muy duro y continuamente, 
lo que la llevó a escalar de manera inmediata 
en diversas categorías. 

La vida de esta jugadora es un ejemplo de 
cómo un espacio deportivo cerca de casa 
puede cambiar el rumbo por completo de 
toda una vida. Ella recuerda que desde los 
ocho años ha estado dentro de una cancha, 
especialmente la de Casa del Adolescente en 
la colonia Diez de Mayo. 

Sin esa pasión y esa valentía de pedir 
balones o pelotas prestadas para jugar, y 
posteriormente entrenar, Romina no estaría 
militando en la categoría Sub-18 de Club León 
Femenil. Yesica Yadira Hernández Vieyra 
Joven atleta de levantamiento de pesas y 
medallista de oro, ha encontrado en esta 

categoría una forma de vida. Gracias a su 
amor por el deporte Yesica exploró diversas 
disciplinas como: fútbol, taekwondo y 
capoeira, no obstante, la acción de levantar el 
mayor peso, conocido como halterofilia, fue 
su pasión y razón de ser. 

La vida deportiva de esta joven leonesa 
no ha sido tan sencilla, el simple hecho 
de elegir un deporte de su gusto con total 
convicción la puso a prueba ante un sinfín de 
comentarios negativos, pues el hecho de ser 
mujer, causaba extrañeza e ignorancia en las 
personas de su alrededor. 

Sin embargo, la valentía y la decisión, 
virtudes y valores que caracterizan a Yesica, la 
llevaron a representar Guanajuato en países 
como Argentina. Por ahora, debe continuar 
entrenando para los próximos juegos 
panamericanos. 

KENIA 

ROMINA 
DÍAZ
MÉNDEZ 
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Futbolista y goleadora 
adolescente. Ha sobresalido en 
el balompié gracias a su pasión y 
dedicación desde muy niña.



Este grupo de jóvenes, reconocido ya en el 
libro León es joven, retratos de trayectorias & 
diversidad juvenil, publicado por el Instituto 
Municipal de la Juventud, es una pequeña 
muestra de cómo esta capacidad y actitud 
resiliente puede lograr transformaciones 
favorables para todas las personas,
en especial, las y los jóvenes. 

La experiencia de vida de estos seis jóvenes 
deportistas forma parte de un conjunto de 
cincuenta historias que se reunieron en el 
libro para dar testimonio de cómo la juventud 
leonesa hace frente a la vulnerabilidad.

El proceso y los obstáculos a los que se han 
enfrentado es un acto digno de admirarse, ya 
sea a través del emprendimiento, la educación, 
el bienestar, el arte, la cultura, la labor social o 
el deporte, han sido capaces de llevar al límite 
su esfuerzo para mejorar su condición de vida: 

León es joven: 
retratos de trayectorias 
y diversidad juvenil

Sin duda alguna, la experiencia de vida 
de estos seis jóvenes deportistas es una 
importante muestra de inclusión y resiliencia, 
cuyos procesos han estado acompañados 
por su familia, su vínculo social y la presencia 
institucional. Tanto Ángel como Celia, como 
Diego, Romina, Yesica y Yollotl, son ejemplos 
de resistencia y lucha por sobresalir a pesar de 
las condiciones en las que se encuentren. 

Cabe destacar que, sin la petición de realizar 
un libro como estos a través del Instituto 
Municipal de la Juventud, no habría existido la 
fortuna de conocer y reconocerles a muchos 
jóvenes que día a día libran sus propias batallas 
en diversos rubros como el arte, el bienestar, 
el emprendimiento, el deporte, la labor social 
y la educación. Sin importar cuál sea su 
pasión y su razón de ser, está claro que esta 
constante búsqueda por una vida digna es la 
causa principal de llevar al límite su capacidad 
humana. 
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Gracias a su amor por el deporte Yesica 
exploró diversas disciplinas como: fútbol, 

taekwondo y capoeira, no obstante, la acción 
de levantar el mayor peso, conocido como 
halterofilia, fue su pasión y razón de ser. 

La vida deportiva de esta joven leonesa no ha 
sido tan sencilla, el simple hecho de elegir un 
deporte de su gusto con total convicción la 
puso a prueba ante un sinfín de comentarios 
negativos, pues el hecho de ser mujer, causaba 
extrañeza e ignorancia en las personas de su 
alrededor. 

Sin embargo, la valentía y la decisión, 
virtudes y valores que caracterizan a Yesica, la 
llevaron a representar Guanajuato en países 
como Argentina. Por ahora, debe continuar 
entrenando para los próximos juegos 
panamericanos. 

Joven atleta de levantamiento 
de pesas y medallista de 

oro, ha encontrado en esta 
categoría una forma de vida.

YESICA 
YADIRA

 HERNÁNDEZ

VIEYRA 
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¡Si deseas conocer a fondo 
las historias de estos jóvenes 
deportistas y otros que 
conforman parte del libro, te 
invitamos a leer el libro en la liga!

http://leonjoven.gob.mx/?page_id=445
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La vida de Yollotl ha estado marcada por una 
discapacidad física, pero a su vez, marcada 

también por un gran apoyo familiar.

Desde que era un niño sus padres no 
solamente lo cuidaron, sino que lo alentaron 
para que destacara en lo que él deseara y su 
amor a la natación, no fue la excepción. 

La gran carrera deportiva que él ha trazado, 
no habría sido posible sin la ayuda de su 
familia y sus entrenadores, pero, sobre 
todo, sin la fuerza de voluntad, la exigencia 
autodisciplinaria y el corazón que él mismo 
dedica todos los días para sobresalir y romper 
su propio límite en la vida y en el agua. 

Joven atleta de la natación 
paralímpica y múltiple medallista,
ha logrado destacar a nivel nacional
e internacional y, además, ser pionero 
en obtener una beca a través de este 
deporte en una universidad donde 
antes no existía dicha posibilidad.

YOLLOTL
JUAN HUMBERTO 

ARANDA 
ÁLVAREZ 
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Director General de la Comisión Municipal de 
Cultura Física y Deporte (COMUDE León)
Por Departamento de investigación del Instituto Municipal de la Juventud (IMJU)

Isaac Piña: Hola a todas y todos, 
soy su amigo y servidor Isaac 
Piña Valdivia, director general 
de COMUDE León. Es un gusto 
compartir mediante esta 
entrevista lo que la presente 
administración municipal, 
liderada por la alcaldesa Alejandra 
Gutiérrez, tiene para todos los 
jóvenes leoneses en materia de 
cultura física y deporte. 

IMJU: Muchas gracias Isaac, la 
primera pregunta que tenemos 
para ti y la cual es el principal 
objetivo de esta entrevista 
es ¿Por qué se le dio y en qué 
consiste de que al municipio 
de León se le haya otorgado 
el nombramiento de Capital 
Americana del Deporte? 

Isaac Piña: Más que un 
nombramiento, esto es una 
certificación otorgada por ACES 
Europa y América, una asociación 
civil sin fines de lucro que se 
dedica a evaluar las políticas 

públicas que hacen los 
gobiernos locales de todo 
el mundo en la promoción y 
difusión del deporte.

Para lograr esta certificación 
tuvimos que hacer un arduo 
proceso que inició en marzo 
de 2022, donde se tuvo 
que revisar, evaluar y 
perfeccionar más de 
190 aspectos de 
nuestra política 
pública local que 
ACES considera 
fundamental para 
dicho nombramiento. 

De tal manera que 
en una visita que 
realizaron, también 
evaluaron y confirmaron 
esos más de 190 aspectos 
que hace el municipio en 
favor de la ciudadanía en materia 
de cultura física y deporte.
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ENTREVISTA A 

ISAAC NOÉ
PIÑA VALDIVIA

¿Te has dado cuenta que actualmente 
se está hablando de León como la 
Capital Americana del Deporte? 
¿sabes de qué trata esto?

Para ello, nos lanzamos a entrevistar a Isaac Piña Valdivia, director 
general de COMUDE León para que nos explicara a detalle en qué 
consiste dicho nombramiento y cuáles oportunidades existen para 
las y los jóvenes leoneses. 
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Finalmente el 25 de mayo también del 2022 
se llevó a cabo la celebración de entrega del 
galardón donde se reconoce y certifica a León 
como la Capital Americana del Deporte en el 
2023. 

En ese sentido, con la presente 
administración, León se ha caracterizado a 
nivel nacional por tener esta gran visión del 
fomento al deporte, y con esta certificación 
internacional se avala todo lo bien que 
se ha hecho en materia del fomento al 

deporte.  Pero es necesario enfatizar, que 
la certificación de Capital Americana del 
Deporte no era el fin, sino el medio para 
fortalecer aún más nuestra política pública en 
materia de deporte y activación física.

IMJU: ¿Nos podrías compartir algunos 
ejemplos que se tomaron en cuenta para esta 
certificación? 

Isaac Piña: Se evalúa principalmente la 
infraestructura deportiva que existe en 
el municipio, así como de los programas, 
proyectos y acciones que fomentan una 
cultura de activación física en la sociedad.
 
En lo referente a la infraestructura deportiva, 
se evaluaron las condiciones en las que se 
encuentran nuestras unidades deportivas en 
todas las aristas; desde la situación en las 
que están nuestras escuelas de iniciación al 
deporte, los espacios para la competencia de 
alto rendimiento, el número de seleccionado 
y deportistas profesionales que hacen uso 
de estos espacios, así como las condiciones 
para llevar a cabo eventos y competencias 
deportivas de alta competencial. 

Hola a todas y todos, soy su 
amigo y servidor Isaac Piña 

Valdivia, director general de 
COMUDE León

2021 - 2024 INSTITUTO MUNICIPAL DE LA JUVENTUD DE LEÓN
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En lo referente a la actividad física base, 
se está gestando una nueva cultura física 
en el municipio. Ante esto, es necesario 
resaltar el tema de Pase Verde, que es una 
política pública emanada de la presente 
administración municipal, y que consiste en 
el acceso gratuito a todas nuestras unidades 
deportivas el día domingo. Esto nace de una 
escucha ciudadana, donde la propia sociedad 
le reclamaba en   campaña a nuestra alcaldesa 
Ale Gutiérrez, de que el ir a los parques y 
deportivas era muy costoso para las familias, 
e inclusive había quien mencionara que ni 
siquiera las conocían.

En ese sentido, con esta política se está 
abriendo la oportunidad a que toda la 
población leonesa pueda acceder al uso de 
nuestras deportivas.  

De igual manera, el programa de Ruta 
León, otra política pública que consiste en 
que todos domingos se cierra la avenida 
Madero en el centro, para que las familias 
leonesas puedan hacer actividad física ya sea 
caminando, en patines, patineta o bicicleta. 
 
Sin embargo, no sólo tiene que ver lo que 
está haciendo el gobierno, sino también 
se toma en cuenta la propia participación 
ciudadana para la activación física; sobre este 
punto, cada día vemos más carreras atléticas, 

torneos deportivos independientes y paseos 
ciclistas organizados por la propia sociedad 
civil. 

IMJU: ¿Con esta certificación qué áreas de 
oportunidad se generan para las y los jóvenes 
leoneses? 

Isaac Piña: Como bien saben, León es un 
municipio de jóvenes, ya que el 33% del total 
de la población leonesa está en ese rango 
de edad (12 a 30 años), por lo que nuestras 
acciones desde COMUDE también impactan a 
ellos. 

Desde la infraestructura deportiva, les 
adelanto que para este año se estará 
destinando un amplio presupuesto para 
renovar nuestras 8 unidades deportivas. 

Por ejemplo, la deportiva Enrique Fernández 
Martínez (Deportiva del Estado), el pasado 
mes de enero cumplió 60 años de servicio, 
y como dice nuestra alcaldesa Ale Gutiérrez, 
“esta deportiva no requiere de una manita de 
gato, sino un zarpazo de León”, de tal manera 
que se tiene planeado hacer una alberca 
nueva y la que ya está se va a remodelar, así 
como se renovará la pista de atletismo. 

De la misma manera las deportivas oriente 
y poniente se rehabilitarán espacios para la 
sana convivencia y la recreación familiar. 
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En ese sentido, todas y todos los jóvenes 
leoneses van a tener el privilegio de acceder a 
instalaciones deportivas de primer nivel.
 
Esto en cuanto el tema de la inversión en 
infraestructura deportiva, pero como parte 
de esta certificación está en que el municipio 
justo este año tiene una amplia oferta de 
grandes eventos deportivos.

Algunos de ellos son eventos de los cuales 
queremos que sean inspiración para jóvenes 
leoneses, al momento que puedan ver cómo 
jóvenes de otros estados y países están 
llevando a cabo de manera profesional un 
deporte, y que dichos deportes pueden ser 
practicados sin ningún problema en nuestras 
deportivas. 

Por ejemplo, del 1 al 9 de julio se llevó a cabo 
el AmeriCup femenil que es un torneo de 
basquetbol de primera fuerza, y de las cuales 
compitieron las 10 mejores selecciones 
femeniles a nivel Continente Americano, 
la relevancia de esta copa es que fue una 
competencia oficial para la clasificatoria a los 
Juegos Olímpicos de París en 2024, por lo 
que se contó con la presencia de deportistas 
profesionales, donde incluso muchas de 
ellas ya son parte de ligas importantes a nivel 
internacional como la WNBA.

Así que, el mejor baloncesto juvenil del 
continente lo tuvimos aquí en León.

Del 6 al 12 de agosto también fuimos sedes 
del Festival Infantil-Juvenil de la federación 
mexicana de voleibol, donde contamos con la 
presencia de aproximadamente 700 equipos 
provenientes de toda la República Mexicana. 

Pero no se quedó solo ahí, en cuanto terminó 
el Infantil-Juvenil, continuó el campeonato 
mundial Sub-21 femenil, que aunque 
compartimos sede con Aguascalientes, en 
León se llevó a cabo la competencia de 8 
selecciones, entre ellas la selección mexicana, 
así comvo las finales del torneo. 

IMJU: Cambiando un poco de tema 
¿Actualmente, con qué programas cuenta 
COMUDE exclusivamente para las y los 
adolescentes y jóvenes leoneses? 

Isaac Piña:  Como ya mencioné, parte de esta 
certificación tiene que ver con los programas 

y las políticas públicas de fomento al deporte, 
no sólo la infraestructura.

Así que uno de los programas que se me 
olvidó mencionar, y que es exclusivo para 
adolescentes y jóvenes, es el de Planet 
Youth, un programa estatal pero que a nivel 
municipal lo coordina la Dirección Municipal 
de Salud, y para llevarlo a cabo estamos 
trabajando transversalmente entre las 
dependencias de deporte, cultura, educación 
y juventud. Este es un programa que se 
enfoca a la prevención de adicciones, y tiene 
la preocupación de que nuestras niñas y 
niños, así como los adolescentes y jóvenes 
menores de 18 años, no consuman alcohol, 
tabaco o cualquier tipo de droga. ¿Cómo 
se logra esto?, la respuesta es mediante el 
desarrollo de factores protectores como 
la educación integral, arte y cultura, y por 
supuesto mediante la práctica del deporte. 

Así que de Planet Youth se desprende 
la “Copa Somos León Estrellas de mi 
delegación”, una competencia de varias 
disciplinas como fútbol, béisbol y softbol 
tanto en las categorías varonil y femenil 
Sub-16 y Sub-18 respectivamente.

Este año, acabamos de arrancar la segunda 
edición en la disciplina de fútbol con un 
registro de más de 250 equipos, que se 
traduce en más de 2500 adolescentes y 
jóvenes participantes. 

Pero quiero hacer una invitación a todas 
y todos los jóvenes interesados que en 
estos días se viene la convocatoria para 
conformación de equipos de béisbol y 
softbol.
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Sin embargo, este no es un simple torneo más 
donde los chavos vienen juegan y se van a sus 
casas. La propuesta de valor de este torneo, 
es que además de que compitan contra otros 
equipos, los integrantes lleven una formación 
integral complementaria, por ejemplo, 
tienen que tener una corresponsabilidad en 
además de jugar también tienen que asistir a 
actividades culturales, talleres de prevención 
o participar en algún voluntariado que 
beneficie a la sociedad.

Por lo que si no asisten a este tipo de 
actividades complementarias no puedes ser 
convocado al equipo.

Todo esto con la finalidad de garantizar una 
formación integral y sensibilizarlos ante las 
problemáticas que ocurren en León referente 
a las adicciones. 

Este es un torneo bastante importante para 
las y los jóvenes. Por ejemplo, el caso de un 
chico llamado Diego, quién fue el campeón 
goleador en fútbol.

IMJU: ¿Cómo se puede participar en esta 
Copa? 

Isaac Piña: Se hace una convocatoria 
por medio un trabajo transversal entre 
dependencias, es decir, se lanza la 
convocatoria pública, pero instituciones 
como Prevención del Delito, el Instituto de la 
Juventud, la Dirección de Educación, propio 
COMUDE, entre otras dependencias, hacen 
la invitación para participar a las y los jóvenes 
que son sus beneficiarios.

Pero, aunque no sean beneficiarios se pueden 
inscribir directamente aquí en COMUDE o 
cualquiera de estas dependencias.  Pero, 

es necesario recalcar que fue gracias al 
trabajo transversal que se está superando las 
expectativas de esta copa. 

IMJU: Ya casi para terminar ¿Cómo consideras 
que es el nivel de los atletas leoneses 
jóvenes? 

Isaac Piña: Hay un gran talento en los 
deportistas leoneses, por ejemplo, para 
los Juegos Nacionales de CONADE que 
acaban de pasar, el 65% de la delegación 
de Guanajuato eran deportistas jóvenes, 
y muchos de ellos hicieron un buen papel 
en sus respectivas competencias ganando 
preseas. 

Un caso de éxito que les quisiera compartir, es 
la joven Yesica Hernández, que actualmente 
es multimedallista en el levantamiento de 
pesas. Gracias a su esfuerzo, este año pasa a 
formar parte de la categoría elite o mayor, por 
lo que ella se está preparando para el próximo 
ciclo olímpico de París 2024.  

También les comento el ejemplo de Cecilia 
Tamayo, que es la mujer más veloz de todo 
México en los 100 metros o, de Gerardo Ulloa 
que él ya tiene su pase asegurado en París en 
ciclismo de montaña.

Pero también, desde el deporte paraolímpico 
tenemos grandes competidores, como el 
caso de Jesús Camacho quien en los pasados 
juegos olímpicos de Tokio ganó el bronce en 
natación, siendo el miembro más joven de la 
delegación mexicana, así como de los más 
jóvenes en ganar medallas en esta última 
olimpiada. 

Estos son algunos ejemplos de nuestros 
deportistas leoneses exitosos de los cuales 
me faltan muchos por mencionar, y que la 
mayoría de ellos han sido galardonados por 
nuestra alcaldesa Ale Gutiérrez otorgándoles 
el reconocimiento “Yo soy de León”.

En ese sentido, les comparto que aquellos 
que han recibido este reconocimiento, en este 
mes de julio formaron una delegación que 
representó a León en la ciudad de Daewoo, 
Corea del Sur, a los International Children 
Games. Este evento es organizado y avalado 
por el Comité Olímpico Internacional y que se 
lleva celebrando más de 60 años como forma 
de promover los valores deportivos en la 
niñez a nivel mundial. 

Esta delegación fue a la ceremonia de 
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El día de la final, vino 
gente del Club León 

Sub-18 a hacer un tipo 
de visoria, y este chico 

les llenó el ojo, a tal 
grado que lo invitaron a 
formar parte del equipo 
para disputar el “Torneo 

de la Fraternidad” en 
Hiroshima, Japón.  



clausura, ya que en ese momento la 
delegación de Daewoo les entregó la 
estafeta, ya que el próximo año León 
será sede de los International Children 
Games, esto nos llena de orgullo ya que 
es la primera vez en la historia que esta 
competencia se llevará en Latinoamérica y 
qué más que León para ser la sede oficial 
de esta edición.  

IMJU: Finalmente ¿Qué mensaje le das a las 
y los jóvenes leoneses? 

Isaac Piña: Primero que nada, quiero 
hacer un llamado a “que se la crean en 
todo lo que hacen”. En segundo lugar, 
quisiera hacerles una invitación a que 
hagamos frente a otra de las pandemias 
que está acabando con el mundo, que es el 
sedentarismo.

Mucha gente actualmente se está 
enfermando o se está muriendo a causa 
del sedentarismo.

El tema del sobrepeso es preocupante, 
en México 7 de cada 10 personas tiene un 
grado de obesidad o sobrepeso.

Así que deben de activarse para disminuir 
esta estadística, sobre todo, para que 
cuando lleguen a adultos no arrastren con 
consecuencias del sedentarismo. 

De la misma manera, le hago una 
invitación a todas y todos los jóvenes que 
viven en León, a que conozcan nuestras 
unidades deportivas, que vean que son 
de primer nivel, y que en no más de un 
año se pondrán más bonitas por el tema 
de inversión que ya se comentó con 
anterioridad.

Para que se convenzan de poder llevar una 
vida sana o con hábitos saludables, que 
se motiven y se puedan también inscribir 
en nuestras escuelas de formación del 
deporte. 

Pero si son jóvenes un poco más 
arriesgados y no les gusta tanto los 
deportes tradicionales, en León también 
se cuenta con infraestructura para 
practicar algún deporte alternativo como 
skateboarding, calistenia o ciclismo en 
nuestras ciclovías. 

Muchas gracias y COMUDE está para 
servirles. 
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Por: Aram Gutiérrez

DEPORTES ALTERNATIVOS 

Y SU PROCESO DE PROFESIONALIZACION
EN LEON:

De manera general, el deporte se 
define como una actividad física, 

ejercida como juego o competición, 

donde su práctica está sujeta a una 

serie de reglas o normas, así como de 

una preparación o un entrenamiento.
Por lo tanto, hablar de un deporte 

profesional es el resultado del 
perfeccionamiento de las reglas 
o normas aplicables a la misma 
práctica, así como el establecer 
un proceso formal al sistema de 
competencia y entrenamiento. Todo esto avalado tanto por 

asociaciones y federaciones 
internacionales como de autoridades 

gubernamentales del deporte.    
En contraparte, se considera como un deporte alternativo, a 

toda aquella actividad 
física que sus reglas o 
normas no son claras en su aplicación, de tal 

manera que tampoco 
está reconocido por asociaciones y/o federaciones formales, 

sino que las reglas que 
se llegan a establecer son el resultado de la experiencia y 
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trayectoria de las y los mismos 
practicantes.

Una subcategoría de este 
tipo de actividades físicas 
son los llamados “deportes 
alternativos urbanos”, 
que se entiende como 
aquellos deportes que no 

gozan de una gran masa de 
audiencia, pero cuya práctica 

está condicionada principalmente por la apropiación de la infraestructura urbana.

Y que este tipo de deportes 
nacen regularmente del ocio y 
la recreación entre los grupos 
de jóvenes de la ciudad, donde 
su expresión está cargada 
totalmente de espontaneidad e 
improvisación. 

Frente a esto, a continuación se 
presenta un breve esbozo sobre 
el proceso de profesionalización 
del skateboarding, sobre cómo 
pasó de ser un deporte alternativo 

urbano a un deporte olímpico y, 
cómo es que el municipio de León 
ha contribuido en este proceso 



DEPORTES ALTERNATIVOS Y SU PROCESO DE PROFESIONALIZACIÓN EN LEÓN: 

EL SKATEBOARDINGvº

¿Qué es el
    Skateboarding?

o bien, qué áreas de oportunidad se están 
generando para las nuevas generaciones. 
El skateboarding en León.

Un poco de historia
En México las patinetas ya eran conocidas 
desde la década de 1960 entre los niños, sin 
embargo, no se tiene registro certero sobre 
los pioneros del skateboarding, pero muchos 
le adjudican que sus primeras manifestaciones 
en el país se dieron durante la década de 1980 
gracias a la influencia de población migrante 
mexicana en E.E.U.U. así como de las películas 
y revistas provenientes de aquel país, donde ya 
se hacía mención o se ilustraba esta práctica 
entre los jóvenes. 

Fue finalmente, a principios de la década 
de 1990 donde comenzó a expandirse y 
popularizarse el skateboarding en los jóvenes 
mexicanos de todo el país; por lo que el 
municipio de León y su población joven de 
aquel entonces no fue la excepción.
 
En la ciudad de León, al igual que otras 
ciudades en el mundo, ante la falta de espacios 
idóneos para llevar a cabo esta práctica 
relativamente nueva en los jóvenes, la mayoría 
iniciaron en esta actividad de manera libre y 
espontánea, con la apropiación indiscriminada 
de calles y parques, generando inconformidad 
de algunos ciudadanos y autoridades.

Inclusive muchos de estos jóvenes llegaban a 
ser detenidos no solo por la apropiación de las 
vías públicas sino también por el estigma que 
predominaba en ser una actividad para “vagos” 
y peligrosa. 

A pesar de estas problemáticas, con estas 
primeras manifestaciones del skateboarding en 
León, comenzaba a gestarse una nueva cultura 
urbana juvenil dentro de la ciudad.

En la memoria de aquellos precursores, está 
en sus recuerdos que el primer espacio de 
encuentro para practicar fue la mentada 
Honda, una construcción abandonada de 
una tienda de motos, ubicada justo al lado 
del Estadio León (hoy en día Plaza Stadium); 
un lugar donde comenzaron a reunirse 
adolescentes y jóvenes provenientes de todos 
los rincones de la ciudad con interés por el 
skateboarding. 

Para finales de la década de 1990, esta 
actividad ya era popular en una buena parte 

Es una actividad física que para su desarrollo es obligatorio el uso de una patineta y su valor consiste en el hacer trucos o maniobras con base en ella. 
Aunque la aparición de las primeras patinetas data de la década de 1950 en E.E.U.U. como un juguete para niños, fue hasta la década de 1970 que se hizo popular entre los jóvenes de California, que ante las reglamentaciones estatales que prohibían la práctica del surf, la utilización de patinetas fue una opción para ellos.

De tal forma que esta actividad tuvo su boom debido a que las patinetas eran más accesibles en costos y para la  práctica no se ocupaba forzosamente del mar y saber nadar; simpley sencillamente apropiarse del espaciourbano público. 

Aparte de pasear por las calles y parques con la patineta, fue en 1978 que el entonces joven californiano Alan Gelfand inventó el truco básicoque le dio origen al hoy conocido como skateboarding; el ollie (salto con la patineta).
Es a partir de esa invención que se abriótodo un mundo para la creatividad de lospracticantes de manera que comenzaron ainventar nevos trucos con diferentes gradosde complejidad a base del ollie.
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de las y los jóvenes leoneses. Por un lado, 
comenzaron apropiarse de otros espacios 
como el Oratorio en San Juan Bosco, el 
parque del árbol en San Miguel y el parque 
de Chapalita, pero por otro lado surgieron las 
primeras tiendas especializadas en patinetas 
y todos sus componentes para practicar el 
skateboarding como lo fueron la Adrenalina 
Skate, Kuko Shop y Perro Celestial.   

Para la primera mitad de la década de los 2000, 
ya estaba establecida toda una comunidad 
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de skaters en León, donde muchos de sus conocimientos eran 
transmitidos de boca en boca por los mismos jóvenes o aprendidos por 
los videotapes y revistas que vendían en aquellas primeras tiendas. Sin 
embargo, justo en esas fechas fue que también comenzaron a darse 
las primeras competencias formales organizadas por el Programa 
Respeto del Fideicomiso de Promoción Juvenil (hoy Instituto 
Municipal de la Juventud) en el marco de los festivales 
“Exprésate”; es gracias a esto último que se accedió a las 
primeras experiencias de conocer los 
formatos de competencia establecidas 
hasta el momento, así como el inicio 
en el aumento del nivel 
competitivo en sus 
practicantes.  

La profesionalización 
del skateboarding
en el mundo.
Un deporte olímpico.

Después de casi 50 años de las 
primeras manifestaciones del 
skateboarding en el mundo, 
poco a poco ha ido 
desapareciendo el 
estigma de ser un 
deporte para vagos, y 
con el paso del tiempo, se 
ha dado cuenta que esto es una actividad física 
compleja, donde se requiere disciplina, constancia 
y estudio para el perfeccionamiento de sus trucos. 

Frente a esto, en 2017 la World Skate, federación 
internacional fundada en 1928 que reglamenta 

todo tipo de deportes sobre ruedas a nivel olímpico, 
convocó a la “World Skate International Judging Program” 

con la finalidad de evaluar los sistemas de competencias y 
las lógicas del skateboarding. Esta convención reunió tanto a skaters 
veteranos, skaters con larga trayectoria como jueces, así como de 
competidores actuales que han sobresalido y ganado campeonatos 
mundiales como los X-games y Red Bull. 

El fruto de dicha convención fue la elaboración y publicación del 
reglamento deportivo del skateboarding a nivel internacional, 
mismo que se sometió a evaluación por parte del Comité Olímpico 



supere las expectativas de las experiencias 
pasadas en Buenos Aires 2018 y Tokio 2020.    

León. Áreas de oportunidad 
A casi más 30 años de las primeras 
manifestaciones del skateboarding en jóvenes 
leoneses, y 20 años después de las primeras 
competencias formales organizadas por el 
Instituto Municipal de la juventud, podemos 
decir que hoy en día existe un contexto óptimo 
para hacer skateboarding en León de manera 
profesional.

En primer lugar, hay una comunidad bastante 
numerosa de practicantes donde conviven 

al menos tres generaciones, 
un ejemplo de 

ello es cada 
21 de junio 

mediante 
la ya 
tradicional 

rodada para 
la celebración del 

Día Internacional del Skate, 
donde este año se dieron 
cita más de 700 skaters de la 
ciudad de todas las edades. 

En segundo lugar, se 
cuenta con toda una red 
de infraestructura de 
parques urbanos 
adaptados para 
entrenar y/o 
practicar este 
deporte, 
donde 
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Internacional, y el 16 de abril de 2018 se 
reconocía oficialmente que esta actividad 
cumple con todas las características 
necesarias para considerarse como 
un deporte olímpico, por lo que 
se le designó un espacio de 
evaluación y prueba en los 
Juegos Olímpicos 
Juveniles de 
Buenos Aires en 
2018, teniendo 
resultados 
positivos ya que 
fue tomado en 
cuenta para los 
siguientes juegos 
olímpicos.  

Es así, que para los juegos de Tokio 
2020 por primera vez en la historia se 
incluía una competencia de skateboarding en 
unas olimpiadas. Con este hecho se marcaba 
todo un antes y después de este deporte, ya 
que en palabras del histórico patinador Tony 
Howks “Antes nos veían como una familia de 
inadaptados, pero ahora el mundo 
nos conocerá como atletas olímpicos», es 
decir, pasaba de ser un deporte alternativo 
urbano a un deporte profesional.

Pero también, con esta justa se confirmaba 
que esta actividad sigue siendo una práctica 
que llama la atención a las y los jóvenes, así 
como una inmensa área de oportunidad para 
las mujeres, ya que, en la modalidad femenil de 
Park, se rompió el récord del podio más joven 
en la historia de las olimpiadas, ya que entre las 
tres medallistas sumaban un total de 44 años.    
   
Actualmente, como todo deporte olímpico la 
disciplina del skateboarding se encuentra en 
fases de eliminatorias con rumbo a los Juegos 
Olímpicos de París 2024, donde se espera 
que el nivel de profesionalismo y competitivo 35
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destacan los parques extremos de las Hilamas 
y Las Amalias, pero también la existencia de 
una amplia oferta de clases, cursos y talleres 
impartidos por colectivos, marcas locales, 
instituciones públicas y/o por iniciativa propia 
de skaters con un renombre en el municipio.    

En tercer lugar, hoy en día también ya es más 
accesible adquirir equipamiento 

para hacer skateboarding, 
debido a que existen 

tiendas por toda la 
ciudad de León de 

diversas 

marcas locales especializadas, cuyos 
emprendedores de éstas son o han sido 
mismos practicantes.  

En cuarto lugar, para seguir manteniendo 
o aumentando el nivel competitivo para 
las y los skaters leoneses, año con año 
el municipio de León es escenario de 
numerosas competencias a nivel nacional e 
internacional organizadas tanto por colectivos 
independientes y/o marcas locales, así como 
de instituciones públicas; un ejemplo de esto, 
es el evento “Juventudes Extremas” llevada a 
cabo por el Instituto Municipal de la Juventud. 

Finalmente, más allá de que el municipio de 
León cuente con estos aspectos que propician 

la práctica del skateboarding así como 
de un buen nivel en sus practicantes, 

es necesario mencionar que los 
skaters de León no están ajenos 

al sistema de competencia 
para acceder a participar de 
manera profesional en Juegos 

Olímpicos. El ejemplo de 
ello son los tres jóvenes 
leoneses, Alexa Moreno, 
Noe Ramírez y Luis Muñís.

La primera, medallista 
de oro en los Juegos 
Panamericanos 2019 en 
Lima Perú, mientras que 
los siguientes dos, son 
los actuales medallistas de 

oro de los juegos nacionales 
CONADE, y que en las próximas 

fechas estarán peleando por un 
lugar en París 2024. 

De esta manera, esperemos que 
en los próximos años León se siga 

posicionando como un semillero de 
skaters profesionales a nivel nacional, 

y que este reciente reconocimiento 
como deporte olímpico motive a que más 

jóvenes den el salto de practicarlo como 
una forma de ocio o pasatiempo, a poder 

representar al municipio, el estado o la nación 
bajo un sistema formal de competición olímpica. 
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